
Solicitarán una reunión con el Minvu 
para que les explique qué cambios 
están en carpeta y por qué no se les 
solicitó su opinión. 

La Peña de  
los Kuervos  
del Sur aterriza 
por primera vez  
en Concepción
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Mujeres poetas  
se darán cita  
en Escuela de  
Verano UdeC
La actividad, que se realizará entre el 18 y 20 
de enero, es organizada por el Departamento 
de Español y Extensión UdeC.
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Bío Bío suma $8 mil millones 
en licitaciones de obras civiles

EN MERCADO PÚBLICO DE CHILECOMPRA HAY 22 CONCURSOS EN ESTE ÍTEM 

En Mercado Público de 
ChileCompra hay en este minuto 
22 licitaciones abiertas para pos-
tular en el área de construcción 

de obras civiles en la Región del 
Bío Bío, por un monto de más de 
$8 mil millones, que se deben 
ofertar y ser licitados. 

En el ítem de construcción de 
obras civiles está el llamado a 
reponer la 5ª Comisaría de 
Yumbel por un monto de $2.471 

millones; y la 2ª Comisaría de 
Coronel hay $2.379 millones. 
Otra propuesta es la reposición de 
la Biblioteca Municipal de 

Cabrero por $1.020 millones. 
Hualqui necesita reponer las ace-
ras por $822 millones.

Entre ellas, destacan las reposiciones de las Comisarías de Yumbel y Coronel por $4.850 millones.

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG. 9
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CIUDAD PÁG. 6

Alerta amarilla: fuego consumió 150 hectáreas en regiones de Bío Bío y Ñuble
CIUDAD PÁG. 8

Dirigentes rurales 
piden ser incluidos 
en debate de límite 
urbano
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EDITORIAL: LOS RECURSOS ECONÓMICOS DE LOS HOGARES CHILENOS
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Violencia en aras de una Utopía
Recordemos que el proceso de ocupación 

de la Araucanía durante el siglo XIX, fue lle-
vado adelante mediante una compleja diná-
mica de colonización, no exenta de abusos, 
provocando la natural resistencia de los ha-
bitantes mapuches, que llevó a un largo pe-
ríodo de enfrentamiento con todas las secue-
las de violencia que se vivió en el territorio, al-
ternado también por períodos de paz, 
comercio y fundación de villas.  

Excesos, abusos y esbozos de integración 
formaron parte de la ocupación de estos terri-
torios, fue la conclusión de algunos historiado-
res, antropólogos y sociólogos, que en los co-
mienzos de la década de 1990, terminó final-
mente por acuñar el concepto de “deuda 
histórica” del Estado con el pueblo mapuche, 
punto de inflexión para otorgarle una nueva 
perspectiva al problema de la Araucanía. 

Lo interesante en este momento, es concen-
trar la atención en la interpretación que hace 
un grupo organizado de mapuches de lo que 
es la “deuda histórica” del Estado chileno con 
su pueblo ancestral. Los líderes mapuches no 
niegan que actualmente hay un nivel de con-
frontación evidente, refiriéndose por ejemplo 
a los incendios y asaltos, que ellos realizan. 
Afirman, sin embargo: No nos pueden a noso-
tros enrostrar la violencia en la Araucanía por-
que somos un pueblo oprimido por el Estado 
chileno, desde hace ya más de un siglo por la 
ocupación militar con la expoliación de nues-
tras tierras por la pacificación militar. A nues-
tra gente se le masacró y se le continúa masa-
crando con la presencia de colonos y otros 
procesos de usurpación territorial. Hasta el 
día de hoy nuestro pueblo sigue siendo violen-

tado… Ellos nos han violentado… Luchamos 
por la reconstrucción de nuestra Nación, que 
tuvo soberanía y tuvo territorio… Estamos lu-
chando por la autonomía. Estamos en con-
frontación con el Estado y el sistema capitalis-
ta que es nuestro principal enemigos... Es una 
causa autonomista” (Entrevista a Héctor Llai-
tul por CNN Chile, 2014). 

En consecuencia, para la Coordinadora 
Arauco Malleco la “deuda histórica” tiene una 
condición sine qua non, consistente en recupe-
rar su territorio, volviendo a la soberanía que 
tenían en el pasado como Nación, consideran-
do que el Estado chileno los oprime con su sis-
tema institucional, que se remonta desde el si-
glo XIX con la colonización pasada y actual. 
Exigen Autonomía que les permitirá expulsar 
las forestales y todo emprendimiento produc-
tivo capitalista, de allí una verdadera ideología 
de la rebelión contra todo el sistema imperan-
te. Es su territorio invadido hoy y ayer. De esta 
ideología de Autonomía Revolucionaria, 
cuyas organizaciones son las comuni-
dades y su organización política la Co-
ordinadora Arauco Malleco plantea 
una lucha política con el Estado chileno 
y las empresas capitalistas en 
una rebelión de insurgencia lar-
vada, en que nuevamente en la 
historia, la violencia es usada 
como instrumento de libera-
ción. Una verdadera utopía de 
alcanzar una autonomía revo-
lucionaria para restituir los an-
tiguos derechos políticos de 
soberanía, que le permitan su 
propio control del territorio, con 

sus inherentes organizaciones, con su caracte-
rístico tejido social y con su intrínseco concep-
to de vida en la actividad económica y política. 

El problema de fondo, en aras de esa utopía 
conceptual e ideológica que conlleva la con-
frontación y la violencia, es que la experiencia 
histórica de la violencia nos muestra el riesgo 
inminente de involucrar la vida de las personas 
en esa contienda y, además, la ruptura de la na-
ción en dos bandos: enemigos y amigos. La vio-
lencia y la imposición ideológica no es la maes-
tra de la historia, sólo divide y destruye las co-
munidades y naciones, y termina por imponer 
la ley del más fuerte. En cambio, un diálogo real 
que involucre todos los temas en cuestión: a 
partir de un examen desapasionado de la his-
toria pasada, con ánimo inclusivo de futuro 
para construir una verdadera integración, que 
conlleve la valoración y consideración de su 
cultura ancestral con reconocimiento de sus 
derechos y, sobre todo, de apertura a nuevas 

soluciones es el camino que puede cons-
truir nuevas realidades en la Araucanía. 

No podemos seguir con esta confronta-
ción, cuyos resultados ya conocemos. 

Por el contrario, el país nos llama 
a construir los pilares de la jus-
ticia y la paz, pensando en 
una integración respetuosa, 
que nazca de un diálogo real 
y de lo que sea posible de 
construir en la realidad de 
este siglo XXI, que ya avanza 
velozmente. 

 
Arnoldo Pacheco Silva 
Historiador

Envíe sus cartas, con una extensión máxima de 1.400 caracteres, con espacios vía email a contacto@diarioconcepcion.cl ó bien a Cochrane 1102, Concepción. La correspondencia debe consignar claramente 
la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste, 
deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

JORGE CONDEZA NEUBER 
@jorgecondezan

Respeto vial 
  
Señor Director: 

Me alegra vivir en un país en el que la gente se 
queda callada cada vez menos y, en el que no 
importando si es navidad o Año Nuevo, ya sa-
bemos la importancia de hacer oír nuestra voz. 
El paso siguiente es aprender a respetar tam-
bién al peatón, al ciclista, los semáforos, a usar 
el carril que te corresponde, fomentar la educa-
ción por el respeto y la sana convivencia. 

Hay harto camino por recorrer, pero ahora 
que somos una capital de las ciclovías, pode-
mos convertirnos en un ejemplo de civilidad 
y de respeto vial para el resto del país. Bonito 
desafío. 

 
José Miguel Yañez  
 
Responsabilidad 
  
Señor Director: 

Rechazo tajante a todo tipo de abuso o acoso 
sexual. Pero de igual forma, responsabilidad al 
hacer las denuncias y replicarlas en redes socia-
les. Por mala intención o error se puede arruinar 
la vida de una persona. 

 
Francisca Morales  
 
Abrazos  
  
Señor Director: 

La moda 2019 veo que es no darse abrazo. ¿Es 
que un abrazo ofende, o es políticamente inco-
rrecto? ¡Que el afecto honesto y buena onda, 
nunca pasen de moda! 
 
Paulo Domic

Es poco comprensible que Pi-
ñera aún no provoque un reme-
zón en su gabinete y sobre todo 
en el llamado “círculo de hierro”, 
el que supuestamente estaba di-
señado para ayudarle a gober-
nar y no como ha ocurrido en el 
último tiempo. 

Dicen que Piñera es trabajólico, 
le gusta estar en los detalles y mo-
nitorear lo que ocurre en el gabine-
te. Posiblemente, su capacidad y la 
desconfianza le impidan realmen-
te delegar, pero objetivamente ni 
Chadwick ni Pérez y en alguna me-
dida desconocida Larroulet, le han 
solucionado el problema de estar 
obligado en primera línea. 

Los ejemplos abundan de cómo 
ha tenido que hacerse cargo. El 
caso más decidor es el de relacio-
nes exteriores, donde Ampuero ha 
sido por lejos el peor evaluado de 
los ministros de Relaciones Exte-

rol activo, criticando justamente 
aquellos temas donde puede ganar 
adeptos y hay déficit político. De 
principiante fue el trato liviano de 
las apologías a la dictadura que 
obligó a Piñera a hacer una recri-
minación pública y declarar que 
quienes no respetaran los DD.HH. 
no tenían cabida (…). 

Los fallos de Chadwick en el 
caso Catrillanca expusieron por 
semanas al gobierno y obligaron al 
Presidente a asumir personalmen-
te la crisis de Hermes Soto, lo que 
demuestra un mal manejo y la per-
cepción de un distanciamiento in-
salvable. El caso sigue absoluta-
mente vivo en los medios y existe 
convencimiento de que aún hay 
asuntos graves que han sido ocul-
tados a la opinión pública. 

Si a Piñera le importa tanto el re-
sultado en las encuestas suena ra-
zonable cambiar la actual estrate-

riores por décadas. Su discurso no 
es convincente y su chapa de con-
verso no le ayudará a mejorar la 
mala imagen que está proyectan-
do. Sin ir más lejos, fue de los pri-
meros que empujó a Piñera a la 
primera línea, obligando a inu-
suales y reiteradas vocerías res-
pecto a la abstención en el pacto 

de migración. 
La vocera claramente, en este 

Piñera 2.0, ha debido lidiar con 
asuntos para los que extrañamen-
te no había un diseño. Un gobier-
no de derecha debe anticipar los 
11 de septiembre o los discursos 
pinochetistas y no pisar los pali-
tos que deja un Kast que busca un 

Cambio necesario

Verba volant scripta manent

 Otra mirada

CARTAS 

ENFOQUE
gia y rediseñar el plan, ya que la cri-
sis que muestra su círculo cercano, 
lo errático de las vocerías y la bipo-
laridad en asuntos relevantes 
como el pinochetismo, los DD.HH. 
o la migración, sólo podrían se-
guir girando en contra. Lamenta-
blemente no hay tantos datos eco-
nómicos relevantes que pudieran 
compensar, y aunque al país le ha 
ido mejor en las cifras macro, cre-
cimiento, inversión, etc., el pro-
blema de las cifras de empleo no 
ayuda al maquillaje del déficit en 
lo político y el mal manejo de su 
ministro estrella. 

De persistir en el plan, la gente 
percibirá a un Presidente en soli-
tario, sin ayuda y con opiniones 
muy encontradas con sus minis-
tros que no sólo no asesoran ni 
contienen sino que lo exponen in-
necesariamente. Y eso termina pa-
sando la cuenta.
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a intención original fue, 
sin duda, focalizar me-
jor la población objetivo 
del mercado, definirla 
con mayor rigor para 
mejorar la selectividad 

de los consumidores. 
Además de sugerir una nueva cla-

sificación de la condición socioeconó-
mica de los chilenos, con los propó-
sitos descritos, la información ha ser-
vido para hacer un mapa más realista 
de la distribución de la riqueza en el 
país y observar desde ese interesan-
te perspectiva la elemental asimetría 
de los habitantes de Chile, con limi-
tadas opciones de escape de sus res-
pectivos y poco menos que heredita-
rios nichos, ya sea de alta poder adqui-
sitivo o altamente vulnerables. 

Para esta inédita segmentación 
en siete categorías socioeconómi-
cas, la Asociación de Investigadores 
de Mercado empleó estadísticas pú-
blicas; la Encuesta de Presupuestos 
Familiares del INE y la Casen del Mi-
nisterio de Desarrollo Social. Con 
esta la nueva metodología, el seg-
mento socioeconómico alto, actual-
mente conocido como ABC1, se de-
sagrega en tres niveles diferentes, 
siendo más alto es el AB, seguido por 
C1a y C1b. Los grupos siguientes son 
C2, C3, D y E. 

Los parámetros cambian para 
describir estos grupos, el primero 
es el ingreso total promedio del ho-
gar, seguido por nivel educativo, 
Ocupación, sistema de Salud y otros. 
Así, por ejemplo, el grupo AB tiene 
un ingreso de 6.462 millones de pe-
sos, está compuesto en 99% por pro-
fesionales con estudios universita-
rios que, además, en un tercio de los 
casos tienen títulos de postgrado. 
Ocho de cada diez tienen al menos 
un vehículo y se concentra casi ex-
clusivamente en las comunas del 
sector nororiente de la capital: Vita-

Diario Concepción
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cura, Las Condes, Lo Barnechea y 
Providencia. 

A este segmento le siguen dos nue-
vas categorías denominadas C1a y 
C1b. La primera de ellas representa 
al segmento medio acomodado con 
un ingreso promedio del hogar que 
parte en $2.739.000, mientras que la 
segunda refleja la clase media emer-
gente con ingresos desde $1.986.000. 
En conjunto representan el 12% de la 
población nacional, mayormente 
profesionales. En tanto, el segmento 
C2 representa el 12% de la pobla-
ción nacional; el C3 el 25%; el D un 
37% y el E, el de menores recursos, el 
13%. Es decir, el 62 por ciento de los 
hogares chilenos, ubicados en los ni-
veles C3 y D, tiene un ingreso de 899 
mil pesos o menor. 

El dato paralelo es como se distri-
buyen los hogares de cada segmento 
en las diferentes regiones, como es da-
ble esperar, en el nivel AB se encuen-
tra el 2,8% de los hogares de la Región 
metropolitana, la única región supe-
rior a un dígito es Tarapacá, con 1,9, 
todas las demás no alcanzan el uno 
por ciento, la nuestra tiene un 0,5 de 
los hogares en esta categoría. Otras ci-
fras son igualmente indicativas, mien-
tras la Metropolitana tiene un 7,7 % de 
hogares en el nivel más bajo, E, la 
nuestra tiene un 18.5. 

En parecida tendencia, los segmen-
tos C2 y C3, hogares con ingresos en-
tre 899 mil y un millón 380 mil pesos, 
que a nivel nacional representan el 
37%, en nuestra zona son solo el 29%, 
mientras en la capital es el 51,4%. 

Como quiera que se examinen las 
cifras provistas por este estudio, hay 
nuevos motivos para darle otra mi-
rada a la necesaria descentraliza-
ción, para hacer un país más justo y 
equitativo.

Como es dable 

esperar, en el nivel 

AB, se encuentra el 

2,8% de los hogares 

de la Región 

metropolitana,  

la única región 

superior a un dígito 

es Tarapacá, con 1,9, 

todas las demás no 

alcanzan el uno por 

ciento, la nuestra 

tiene un 0,5% de los 

hogares en esta 

categoría.

EN EL TINTERO

de levantar la Región, se puede 
recordar a este personaje decla-
rando: “Locura es hacer la misma 
cosa una y otra vez esperando 
obtener diferentes resultados”. 

Cuando se nos presenta 
como una barrera aparente-
mente insalvable las actitudes 
propias del centralismo, la indi-
ferencia de políticos por los pro-

blemas de la Región, la falta de 
compromiso de algu-

nos actores relevan-
tes, la abusada 
acusación de falta 

de liderazgo, en-
tonces, Einstein ex-

presa: “Hay una fuerza 
motriz más poderosa que el 

vapor, la electricidad y la ener-
gía atómica: la voluntad”. 

Puede ser que haya voluntad, 
pero hay que agregar el valor, 
para ponerse de pie y exigir lo 
que es justo, y lo que es justo es 
que nuestra región se merece lo 
que necesita, en justicia, no 
como gracia. 

 
PROCOPIO

Creer que la Región 
puede ser más

GANARSE

Una de las características más 
emocionantes de los seres hu-
manos, es que cada uno de noso-
tros está íntimamente convenci-
do que su vida es única, que na-
die ha vivido una vida así, cuando 
en realidad las experiencias hu-
manas se repiten en la historia. 

Aceptada esa hipótesis, se po-
dría aprovechar las experiencias 
anteriores a la nuestra y no te-
ner que volver a cometer 
los mismos errores 
para concluir, por 
enésima vez, que a 
otros les ha pasado 
algo parecido. 

La Región se encuen-
tra en una posición inconfor-
table, pero, afortunadamente, se 
ha observado una reacción 
transversal de preocupación y 
varias excelentes iniciativas para 
buscar soluciones concretas. Si 
quisiéramos usar la experiencia 
de otros, podría ser adecuado 
citar a uno que no requiere pre-
sentación: Albert Einstein. Ante 
la situación que se nos presenta, 
la necesidad de buscar maneras 

Los recursos  
económicos de  
los hogares chilenos
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Antes de la presidencial, se 
llevarán a cabo las 
municipales y la primera 
elección de gobernadores 
regionales.

Las otras 
elecciones

a José Antonio Kast ha 
generado polémica al 
interior del partido, que 
pretende levantar su propia 
carta.

El apoyo de 
diputados RN

A dos años de la elección... ¿Ya 
inició carrera a La Moneda?

ENCUESTAS Y APOYOS A EVENTUALES CARTAS HAN MARCADO LA TÓNICA LAS ÚLTIMAS SEMANAS

El representante de Acción Re-
publicana, José Antonio Kast, fue 
el político mejor posicionado, con 
un 12%, en la primera encuesta del 
año que consulta sobre la futura 
elección presidencial del 2021. 

Otros mencionados en el sondeo 
de Criteria Research fueron la pre-
sidenciable del Frente Amplio, Bea-
triz Sánchez (10%); el alcalde de Las 
Condes, Joaquín Lavín (6%); el sena-
dor de La Araucanía, Felipe Kast 
(5%); el actual Jefe de Estado, Sebas-
tián Piñera (4%); y el alcalde de Re-
coleta, Daniel Jadue (4%). 

Esta información y otras difundi-
das las últimas semanas, dan la sen-
sación de que la carrera presidencial 
ya partió. Hace unos días la polémi-
ca se centró al interior de RN, cuan-
do un grupo de parlamentarios, en-
tre ellos el representante del Distri-
to 21, Cristóbal Urruticoechea, 
manifestaron a través de redes so-
ciales si apoyo al ex UDI. 

El timonel del partido, el diputa-
do Mario Desbordes, llamó al orden 
argumentando justamente el tema 
presidencial, pues el partido pre-
tende levantar su propia carta. 

Cabe preguntar entonces si ya se 
lanzó la carrera presidencial y cómo 
afecta esto la actual gestión. El cita-
do Urruticoechea desestimó que 
los parlamentarios de RN que apo-
yan a Kast tengan la idea de adelan-
tar la presidencial. 

“La carrera presidencial no ha co-
menzado. Lo que uno entiende es 
que la figura de José Antonio Kast no 
se puede dejar al margen, él es un lí-
der de la derecha. Falta para la ca-
rrera presidencial y esperamos que 
en esa carrera, estén todos los líde-
res de la derecha convocados”, co-
mentó Urruticoechea. 

 
Perjudicial para el gobierno 

Una opinión diferente manifestó 
el representante PS del Distrito 21, 
Manuel Monsalve. “La carrera pre-
sidencial es siempre permanente, a 
veces más o menos pública. Lo que 
ha ocurrido es que normalmente 
los liderazgos del sector que gobier-
na se centran en sacar adelante el 
programa y respaldar al Presidente. 
En este caso, la derecha perdió la 
prudencia y es claro que inició la 
disputa presidencial”, comentó. 

El diputado del Distrito 20, Gas-
tón Saavedra (PS), en tanto, dijo 
que “la derecha ya desató sus aspi-
raciones presidenciales, creo que 
es un error dejar solo al gobierno y 
se nota”. 

Agregó que como se trabaja “mu-
cho en función a las encuestas”, el 
oficialismo se ha apartado de la ac-

Diputados de la Región manifiestan sus opiniones y hablan de la conveniencia de 
adelantar la disputa, cuando recién entramos al segundo año del actual gobierno.

pensar en una carrera presidencial 
aún, pero es legítimo que algunos 
deseen adelantarse. En el caso de la 
DC vamos a potenciar todos nues-
tros liderazgos”, sostuvo Pérez. 

Sin embargo, dijo que “la ansie-
dad nunca es buena consejera en 
política” y agregó que su preocu-
pación “es ver cómo fortalecemos 
la autonomía y desarrollo de las 
regiones, que lejos de ver el creci-
miento, están sintiendo el impac-
to del desempleo y la falta de in-
versión”.

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Durante el mediodía de ayer, Yanina Contre-
ras (RN) realizó el juramento para asumir 
como concejala de Concepción, en reempla-
zo del actual seremi de Salud, Héctor Muñoz. 

“Estoy feliz por este nuevo desafío para ser-

vir a mi comuna que ha avanzado, pero aún hay 
mucho que hacer en diferentes materias, como 
seguridad pública y participación ciudadana 
que nos permita tener en el concejo los temas 
que son relevantes para nuestros vecinos”, dijo.

Asume nueva concejala de Concepción

tual administración. “Eso es malo 
para Chile”, comentó. 

En el oficialismo, el diputado Iván 
Norambuena (UDI) desestimó la 
tesis planteada por el socialista. “Es 
inevitable que se den nombres, es 
parte de la libertad que podemos 
ejercer. Eso es distinto si estamos o 
no de acuerdo en adelantar el pro-
ceso. En particular, me inclino por 
dejar que el gobierno cumpla bien 
su programa y, de esa forma, pode-
mos pensar en varios nombres que 
se están posicionando ante la ciuda-
danía”, manifestó. 

Su colega Joanna Pérez (DC), por 
su parte, comentó que “es difícil 

 FOTO: AGENCIA UNOFOTO: ISIDORO VALENZUELA M.FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.
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millones
$200

Política

Comuneros demandan al Estado por 
ataque policial tras hurto de madera

POR DAÑO MORAL

Una millonaria indemnización al 
Estado de Chile por 400 millones de 
pesos están pidiendo dos comune-
ros mapuche que resultaron con le-
siones, tras un ataque ocurrido en 
Tirúa el año 2015. 

Los hechos se remontan al 14 de 
enero de ese año, cuando los co-
muneros Martín Marileo y Gastón 
Antileo fueron involucrados en un 
caso de hurto de madera al interior 
del Fundo Cañihual, perteneciente 
a Forestal Mininco. Durante el pro-
cedimiento policial, ambos fueron 
heridos; Marileo en su pierna iz-
quierda, en donde recibió un bala-
zo a quemarropa, y Gastón Antileo 
tuvo impacto de perdigones en uno 
de sus ojos, lo que derivó en la pér-
dida de visión. 

Tras este episodio, ambos comu-
neros debieron enfrentar durante 
2015 y 2016 dos juicios orales, en 
donde el Ministerio Público no logró 
acreditar su participación en el su-
puesto delito ocurrido de hurto de 
madera, por lo que fueron absueltos 
en juicios simplificados. 

A cuatro años de los hechos, los 
afectados  llegaron hasta la Fiscalía 
Regional en Concepción para pedir 
la formalización de cargos en con-
tra de los funcionarios policiales in-
volucrados en el procedimiento que 
terminó con las lesiones de los co-
muneros. 

Si bien la intención de ellos era re-
unirse con Marcela Cartagena, ella 
no se encontraba en el recinto, por lo 
que el encuentro fue con el fiscal 
Juan Yáñez, quien está a cargo de las 
causas ligadas al conflicto mapuche. 

Tras la cita con el fiscal que lleva 
la causa, una de las víctimas, Mar-

Los hechos se remontan a 2015, cuando ambas personas resultaron con lesiones 
permanentes tras el procedimiento de carabineros.

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

tín Marileo, expresó que “acá hay 
muchas personas ciegas y esta lu-
cha es por todos. Nosotros quere-
mos que un fiscal de Derechos Hu-
manos se haga cargo de nuestra 
causa, nos hacen un daño mental 
tras pasar por esto ”. 

 
“No hay pruebas” 

El persecutor Juan Yáñez comen-
tó a los medios de comunicación 
que hasta la fecha no  ha formula-
do cargos en contra de los policías 
involucrados a raíz de que no exis-
ten las pruebas suficientes en la 
carpeta investigativa. 

“Tras dos años, las víctimas se 

acercaron a conversar con el fis-
cal. Hay una diligencia pendiente e 
ir a hacerla bajo estas circunstan-
cias es complicado. Ellos vinieron 
a exigir una formalización y, por 
ahora, los antecedentes no ameri-
tan una formalización y eso puede 
llevar a una sobre victimización... 
pero entiendo su postura”, indicó el 
persecutor. 

Hay una pericia pendiente que 
es una reconstitución de escena, la 
que se realizará el próximo 11 de 
enero. 

 
Demanda contra el Estado 

En la Corte de Apelaciones de 

Concepción, ambos comuneros 
presentaron una demanda civil 
en contra del Estado por daño 
moral y lucro cesante, tras el epi-
sodio. 

De acuerdo al abogado Juan José 
Galaz, sus representados “fueron 
abordados de forma violenta, arbi-
traria e injustificada por funciona-
rios del Gope, se busca indemniza-
ción por daño moral cercana a los 
200 millones de pesos para cada 
uno, por daño moral y lucro cesan-
te, ya que quedaron limitados para 
trabajar”. 

Mientras que el vocero de la co-
munidad Antonio Paillao, Pedro 
Marileo, comentó sobre la deman-
da que “esto tiene que ver con la fal-
ta de justicia y atención, no ha ha-
bido preocupación de Estado por 
brindar justicia ni reparación a fa-
vor de los comuneros”.

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl
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FRASE

“No ha habido preocupación del 
Estado por brindar justicia ni 
reparación a favor de los 
comuneros”.

Pedro Marileo, vocero de la comunidad 
Antonio Paillao.

“Ellos vinieron a exigir una 
formalización y, por ahora, los 
antecedentes no ameritan una 
formalización”.

Juan Yáñez, fiscal de la causa.

por cada comunero pide 
como indemnización la 
acción legal presentada en la 
Corte de Apelaciones de 
Concepción.
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sus planes realizar 
modificación al área rural 
penquista y que eso 
implicaría estudios técnicos.

Municipio aseguró 
que no está en 

Dirigentes rurales 
piden ser incluidos en 
debate de límite urbano 

SOLICITUD DE AMPLIAR SUPERFICIE NO TIENE REPRESENTACIÓN PENQUISTA 

“Hay terrenos desocupados, que 
se están perdiendo (...). Queremos 
casas, no departamentos, que ten-
gan patio donde nuestros hijos jue-
guen. Por eso, vemos con esperan-
za la urbanización del camino a 
Chaimávida y a Penco”, aseguró 
Olga Carrillo, presidenta de la Fe-
deración de Uniones Comunales 
de la provincia de Concepción. 

Las palabras de la dirigenta fue-
ron emitidas tras entregar una car-
ta el 19 de diciembre al seremi de 
Vivienda y Urbanismo, Emilio 
Armstrong, en que solicitaban que 
el organismo realice la ampliación 
del radio urbano hasta Chaimávi-
da, a través de la modificación nú-
mero 11 del Plan Regulador Me-
tropolitano de Concepción. 

La solicitud de la coronelina cau-
só molestia entre los habitantes y 
juntas de vecinos del sector rural, 
pues no se les consultó antes de ha-
cer la prerrogativa. 

Verónica Ibáñez, representante 
del sector rural Juan Riquelme, dijo 
que se sintieron pasados a llevar, 
porque ni siquiera les llamaron a 
una reunión, a pesar de vivir en el 
lugar más de 25 años. “La carta fue 
firmada por personas de Lota y 
Coronel, pero ningún representan-
te de Concepción. Quieren llegar 
con poblaciones a nuestro sector y 
a nosotros que tenemos allegados 
aún no obtienen su casa digna”. 

Ibáñez dijo que, independiente 
que el cambio a sector urbano les 
podría favorecer, por ejemplo, con 
la llegada de alcantarillado y agua 
potable, “pero primero se debe 
golpear la puerta de los dueños 
de casa”. 

La presidenta de la población San 
Jorge, Helia Parra, afirmó que se en-
cuentran preocupados por el im-
pacto que podría tener en la comu-
nidad, principalmente, con la llega-
da de nuevas comunidades. “La 
postura de la mayoría, hasta el mo-
mento, es que no se convierta en 
sector urbano, porque perderíamos 
la tranquilidad a la que estamos 
acostumbrados. Todavía podemos 
dormir con las ventanas abiertas y 
la puerta con la llave puesta, lo que 
en otros lados no se ve”. 

Parra afirmó que se han entera-
do que ya existen varias inmobilia-
rias que han comprado terrenos 
hacia ese sector. “Eso es preocu-
pante, por la clase de gente que 
podría llegar. Entendemos que la 
gente necesita donde vivir, es un 
tema social, pero que nos podría 
cambiar toda nuestra forma de 
vida, tranquila”. 

Para Jeanette Fuentes, presiden-

Solicitarán una reunión con el Minvu para que les explique 
qué cambios están en carpeta y por qué no se les solicitó su 
opinión. Aseguran que temen que se termine con su 
tranquilidad al generar conjuntos sociales. 

ca una larga discusión, que se pue-
de extender por años, pues debe 
realizarse de manera participativa, 
implica estudios técnicos para de-
terminar calidad de suelos, condi-
ciones de seguridad y caminos 
existentes, entre otros. 

“Se debe entender esta modifica-
ción como la oportunidad para que 
la zona metropolitana de Concep-
ción tenga un crecimiento igualita-
rio, donde se respeta las personas 
que por años han vivido en un sec-
tor y también dar la oportunidad 
para que muchas comunas pue-
dan crecer con respecto a su can-
tidad de habitantes”. 

Comentó, además, que la peti-
ción fue realizada por dirigentes 
que no pertenecen a Concepción. 
“Debió existir un diálogo, los diri-
gentes de la comuna de Concep-
ción me expresan que no fueron 
consultados y que se sienten pasa-
dos a llevar por el ministerio de Vi-
vienda y Urbanismo. Por eso, soli-
citaremos a la brevedad una reu-
nión con ellos”. 

Si bien, el seremi de Vivienda y 
Urbanismo no estuvo disponible 
para entregar su apreciación del 
tema ayer, al momento de la en-
trega de la carta dijo que se debe 
analizar la propuesta de los veci-
nos, pero que en primera instan-
cia parece razonable. Eso sí acla-
ró que todo cambio debe consen-
suarse y contar con participación 
ciudadana.

Ximena Andrea Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

ta de la Unión Comunal de Juntas 
de Vecinos de Concepción, la mo-
ción presentada por dirigentes ex-
ternos a la comuna es considerada 
fuera de lugar e improcedente, 
pues buscaban tener influencia en 
Concepción. 

Así también mostró su moles-
tia por el hecho que el Minvu no 
les haya consultado su parecer 
luego de recibir la carta. Por eso, 
según dijo, en los próximos días 
solicitarán una reunión con las 
autoridades respectivas y reali-
zar dicho encuentro, junto con 
representantes de las 11 juntas de 
vecinos rurales y de cuatro comi-

tés que allí residen. 
Los vecinos sospechan de pre-

siones de otros sectores para que 
las inmobiliarias logren concretar 
proyectos en el lugar. 

 
Análisis y estudios  

El alcalde de Concepción, Álva-
ro Ortiz, afirmó que la postura 
del municipio es clara, “es lo que 
está ahora en el Plan Regulador 
Metropolitano y es que no se ex-
tiende la zona urbana hacia otros 
lugares”, dijo. 

Explicó que la modificación de la 
superficie urbana no pasa por una 
carta de solicitud, sino que impli-

Tras las continuas inundaciones que han 
afectado a Lota, dejando a cientos de personas 
afectadas, el intendente Jorge Ulloa, junto a 
personeros del MOP, inaugurarán hoy, a las 
10:00 horas, la primera etapa del colector de 

Aguas Lluvias. 
La obra, de más de $8 mil millones, mejora-

rá las principales redes de saneamiento de 
aguas lluvias, con el objetivo de mitigar los his-
tóricos problemas de inundaciones.

Inauguran colector que terminará con inundaciones en Lota

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl



Ciudad
Diario Concepción Viernes 4 de enero de 2019 7

Muestreo de metales  
seguirá en Coronel 
con embarazadas  
y adultos mayores

SEREMI DE SALUD CONFIRMA AMPLIACIÓN DEL PROCESO

De las cuatro mil muestras ofrecidas en 2018 se 
han tomado 730, se pretende llegar a 800 en enero 
y trabajar este año con las 3.000 restantes.

En abril de 2018, tras un es-
tudio que realizó el Instituto 
de Salud Pública, por encargo 
de la Seremi del ramo, se com-
probó que 14 niños y siete 
adultos de la escuela Rosa de 
Medel de Coronel tenían algu-
nos niveles de métales pesa-
dos en su sangre como: alumi-
nio, mercurio, cadmio, anti-
monio y plomo en distintas 
proporciones. 

La contaminación por di-
chos metales, que podría pro-
vocar distintos tipos de cán-
cer, parkinson y alzheimer, en-
tre otras, se generaría por la 
cercanía de termoeléctricas 
con el establecimiento. 

Por ello, en septiembre el 
ministro de Salud, Emilio 
Santelices, comprometió 
cuatro mil tomas de mues-
tras a la comunidad que aún 
no había sido evaluada y que 
representaba la mayor vul-
nerabilidad biológica, es de-
cir, de uno a cuatro años. 

El intendente Jorge Ulloa 
explicó que del 25 de julio al 31 
de diciembre de 2018, se to-
maron 730 muestras efecti-
vas, de un total de 1.006 horas 
agendadas. Hasta el momen-
to, el proceso que finaliza en 
enero, proyecta alcanzar un 
80% de las muestras efectivas, 
es decir, llegar a 800. 

Cecilia Soto, jefa del depar-
tamento de Salud Pública de 
la Seremi, explicó que las 
muestras restantes no se 
cumplieron por inasistencia, 
y, en algunos casos, por no al-
canzar el volumen necesario 
de orina para el análisis. “Sin 
embargo, dichos cupos que-
darán disponibles para toma 

de muestra, previa coordina-
ción con la Seremi de Salud”. 

Soto detalló que las inscrip-
ciones en el período señalado 
se desagregan en 42% a través 
de reclutamiento y toma de 
muestras en jardines infanti-
les; 33% a través de citacio-
nes telefónicas a población 
inscrita en red pública de sa-
lud de Coronel; 15% presen-
cial en Oirs del Hospital San 
José; 9% vía telefónica espon-
tánea; y 1% por correo electró-
nico. 

Es importante señalar que 
sólo el 25% de los inscritos en 
el proceso 2018 corresponde 
a inscripción espontánea de la 
población, mientras el 75% 
restante, a búsqueda activa 
del organismo. 

Los resultados del análisis 
de dichas muestras, incluyen-
do arsénico, cadmio y níquel, 
realizados en el Instituto de 
Salud Pública ISP; así como 
mercurio, procesada en el La-
boratorio de Salud Ambiental 
de Concepción, darán origen 
a un informe final que se en-
tregará este año, con fecha 
aún por definir. Los casos que 
resulten sobre valores de refe-
rencia, al igual que en proce-
sos anteriores, son integrados 
a vigilancia clínica. 

Ahora la Seremi de Salud, 
según explicó el intendente, 
continuará con el proceso de 
vigilancia, ahora con embara-
zadas y adultos, pues, según 
dijo, no se aceptará tener zo-
nas de sacrificio en el país, por 
lo que se continuarán hacien-
do estudios a la población. 

Por ello, confirmó que una 
vez finalizado y evaluado el 
proceso de toma de muestra 
en el grupo de niños de uno a 

Ximena A. Valenzuela Cifuentes  
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

cuatro años, continuará el 
muestro, abarcando otros 
segmentos, hasta completar 
las 4 mil muestras compro-
metidas por Santelices. 

“El proceso 2019 dará con-
tinuidad a una segunda mues-
tra poblacional que incluye 
adultos y embarazadas, y cuyo 
protocolo de implementación 
está en su fase final; además 
de la aplicación de una en-
cuesta epidemiológica y exá-
menes clínicos y de laborato-
rio a otros grupos de riesgo”, 
confirmó el seremi de Salud 
del Bío Bío, Héctor Muñoz. 

El plan de acción mantiene, 
además, identificación de zo-
nas afectadas por contami-
nación y contaminantes emi-
tidos por fuentes industria-
les, determinación de riesgos 
y efectos en salud atribuibles 
a contaminantes identifica-
dos. Además de planes de pro-
moción de la salud y progra-
ma de fiscalización exclusivo 
para la comuna de Coronel”, 
agregó la autoridad sanitaria. 

Se informó que el progra-
ma de fiscalización exclusi-
vo fue reforzado, pues desde 
el primero de noviembre 
cuentan con dos profesiona-
les -a cargo de Gestión Am-
biental de la Seremi- para in-
crementar el control a fuen-
tes emisoras y facilitar la 
denuncia espontánea. 

De enero a diciembre de 
2018, en Coronel se efectua-
ron un total de 373 fiscaliza-
ciones a fuentes productivas, 
subiendo en los últimos dos 
meses de 30 a 40 fiscalizacio-
nes mensuales.
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Abriendo Caminos de 
Senama, benefició a 
740 niños y 370 adultos 
mayores.

Parte del 
programa 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Más de 150 hectáreas 
han sido arrasadas en 
Bío Bío y Ñuble 

SIETE FOCOS ACTIVOS SE REGISTRARON AYER

Onemi declaró Alerta Amarilla por 
incendios y llamó a extremar resguardos. 

Para los próximos días la Re-
gión del Bío Bío presentará ráfagas 
de hasta 60 km/h y vientos con 
orientación sur-sureste con velo-
cidades entre 25 y 40 km/h, lo que 
sumado a las altas temperaturas, 
que en promedio fluctuarán en 
torno a los 30°C, al día sábado, por 
lo que se prevé condiciones favo-
rables para que se produzcan ma-
yores incendios forestales, a los 
ya ocurridos durante esta semana, 
en total, más de 20 siniestros y 
más de 150 hectáreas consumi-
das entre Bío Bío y Ñuble. 

“Hay una Alerta Amarilla levan-
tada por Onemi, con el objetivo de 
tener las medidas de seguridad 

necesarias para poder proteger a 
la comunidad, esto debido a que 
hay una cantidad de temperaturas 
que ha aumentado y tenemos rá-
fagas de viento que obviamente 
van a afectar a nuestra provincia 
de una manera sustancial, es que 
solicitamos a la comunidad que, 
no realicen actividades que ten-
gan que ver con fuego”, precisó el 
gobernador de Concepción, Ro-
bert Contreras. 

Es por ello que, con motivo de 
incentivar ala toma de conciencia 

sobre la materia, realizó una visi-
ta en terreno junto a Conaf, entre-
gando folletos explicativos, indi-
cándole a la población como evi-
tar futuros incendios forestales, 
sobre todo, en el área de interfaz, 
donde se producen los mayores 
desastres. 

“Con este trabajo de apoyo, pre-
tendemos llegar a más zonas y 
personas, para contarles sobre la 
forma de prevenir incendios fo-
restales, sobre el auto cuidado y 
alerta, sobre todo, en las zonas de 

tituciones correspondientes si ve a 
personas realizando incendios, o 
algún incendio ya declarado”. 

Sobre la superficie quemada a 
la fecha, Ulloa explicó que es infe-
rior a la del año pasado. “Tenemos 
que tener claro que aún quedan 
muchos días con calor, por lo que 
esperamos mantener en el nivel 
más bajo para que esto no aumen-
te”, advirtió.

Mauro Álvarez S. 
mauricio.alvarez@diarioconcepcion.cl

Apoyar a menores vulne-
rables, con el propósito que 
estos mejoren su conducta y, 
a su vez, su rendimiento aca-
démico, fue el motor de fuer-
za durante el 2018, para el 
programa Asesores Senior, 
que con una inversión de 
$140 millones, beneficio a 
740 niños de entre 6 y 13 
años, y 370 adultos mayores 
de todo el país. 

La iniciativa parte del pro-
grama Abriendo Caminos, 
del Servicio Nacional del 
Adulto Mayor, Senama, para 
el seremi de Desarrollo So-
cial, Alberto Moraga, fue muy 
importante desde el punto 
de vista del apoyo para las 
familias, “ buscamos que 
toda la familia logre salir de 
la vulnerabilidad, de forma 
que con eso las desigualda-
des se acaben en Chile”. 

El programa de volunta-
riado país de asesores se-
niors, si bien ayudó a los es-
colares vulnerables, para la 
coordinadora regional de 
Senama, Sigrid Ramírez, 
“esto permitió, principal-
mente, que las personas ma-
yores se sientan incluidas y 

Adultos mayores educaron a niños 
en situación de vulnerablidad

sigan aportando a nuestra 
sociedad”. 

En tanto, para el director 
del Fosis, Joaquin Eguiluz, 
“este programa ha sido de 
gran ayuda para los niños 
que pertenecen al Progra-
ma Familias del Fosis, ya que 
gracias a la ayuda de los ase-
sores seniors subieron con-
siderablemente sus notas y 
rendimiento escolar”.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

interfaz, que son aquellas áreas 
donde se mezclan matorrales con 
las viviendas, en cada una de las 
comunas del Bío Bío”, explicó el 
jefe provincial de Conaf, Guiller-
mo Reyes. 

Sobre la actual situación que 
afecta a la Región, el intendente 
del Bío Bío, Jorge Ulloa, comentó: 
“La alerta amarilla levantada es 
preventiva, ya que el día de hoy te-
nemos 7 incendios activos en el 
Bío Bío. Hacemos un llamado a la 
responsabilidad, avisando a las ins-
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Bío Bío suma $8.000 millones en 
licitaciones para construir obras civiles

OPORTUNIDADES DE NEGOCIOS PARA EMPRESAS

¿Busca oportunidades de nego-
cios en la Región del Bío Bío? En-
tonces, esto puede interesarle. En 
Mercado Público de ChileCompra 
hay en este minuto 22 licitaciones 
abiertas para postular en el área de 
construcción de obras civiles. 

Hablamos de más de $8 mil mi-
llones. Eso sí, no es llegar y llevar. 
Se debe ofertar. Y la más conve-
niente es la que gana. 

Y si no cree que este portal pue-
de cambiarle la vida a su empresa, 
hay testimonios. 

“Proveemos analítica visual 
avanzada para la toma de deci-
siones (...) para nosotros ha sido 
una plataforma muy importante 
y nos ha permitido llegar de ma-
nera directa y fluida hacia nues-
tros compradores”, comenta la 
gerenta y fundadora de UpSocia-
tive, Vivien Piddo. 

Tan relevante es este sistema que 

En Mercado Público de ChileCompra hay 22 concursos en 
este ítem. Entre ellos, se destacan las reposiciones de las 
Comisarías de Yumbel y Coronel por $4.850 millones en 
total. Eso sí, se postulan por separado.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

representa el 40% de los ingresos de 
su compañía. 

 
Licitaciones 

Entonces, ¿en qué consisten es-
tos 22 concursos que hay en la Re-
gión del Bío Bío? 

En el ítem de construcción de 
obras civiles está el llamado a repo-
ner la 5ª Comisaría de Yumbel por 
un monto de $2.471 millones. 

Igualmente, el mismo proceso 
en la 2ª Comisaría de Coronel hay 
$2.379 millones. 

Otra propuesta millonaria es la 
reposición de la Biblioteca Munici-
pal de Cabrero por $1.020 millones.  

La Municipalidad de Hualqui, 
por su parte, necesita reponer las 
aceras de la Población Alonso de 
Ercilla 1. Estamos hablando de 
$822 millones. 

En la misma comuna, se necesi-
ta construir la red de alcantarilla-
dos y casetas sanitarias de Talca-
mávida, por otros $202 millones. 

En la comuna de Tucapel, se ne-
cesita abastecer agua en la moda-
lidad APR, en el sector Valle del 
Laja-El Peumo, por $ 187 millones. 

En la misma línea, La Municipa-
lidad de Santa Bárbara pone a dis-
posición $134 millones, para cual-
quier compañía que haga 14 pozos 
profundos de 25 metros, a fin de 
abastecer a los vecinos de Las 
Obras, Lo Nieve y Peña Blanca. 

Más cerca, la Municipalidad de 
Concepción dispone de $200 millo-
nes para el proyecto “Recupera-
ción del Territorio Campamento 
Collao 1900”. 

En tanto, la Municipalidad de 
Penco necesita construir un casino 
y tiene para cancelar $140 millones. 

En San Pedro de la Paz, el muni-
cipio hace un nuevo llamado para 
hacer un “Circuito Nativo”. 

¿En que consiste? “Se requiere 
de cuatro estaciones de deten-
ción, en donde se implementarán 
letreros con información del ba-

rrio, a saber: flora y fauna; arqui-
tectura y urbanismo; programa 
QMB y memorial dedicado a Ma-
tías Chamorro Silva; coche de 
tren, locomotora y Parque Lagu-
na Grande”, detallan. 

El seremi de Economía Bío Bío, 
Mauricio Gutiérrez, recuerda que 
en la Región del Bío Bío durante el 
año 2018, entre enero y noviem-
bre, las transacciones llegaron a 
los $585 millones en 324.805 órde-
nes de compra. 

“El Estado de Chile es un gran 
comprador de bienes y servicio. 
Recomiendo tenerlo en cuenta. 
Más ahora que promulgamos la 
Ley de pago a 30 días, que lo hace 
aún más atractivo. El llamado es a 
participar y hacer los seguimientos 
a la página de Mercado Público y 
ChileCompra”, destaca la autori-
dad regional.
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Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl ¿ Qué se necesita para 

ser proveedor ?
Para hacer negocios con el Estado, lo 
primero que se debe hacer es regis-
trarse en https://chilecompraatual-
cance.cl/como-ser-proveedor-a-del-
estado/.



Economía&Negocios
10 Diario Concepción Viernes 4 de enero de 2019

ABOGADO Y ACADÉMICO, DIEGO MESSEN

Este mes de enero estará ac-
tivo en cuanto a tramitación 
legislativa crucial para el an-
damiaje económico del país. 

Reforma previsional, tributa-
ria y laboral son algunos de los 
proyectos que entrarán a discu-
sión parlamentaria, así como 
también la iniciativa de pago 
oportuno a las Pymes. 

El abogado y socio de Mora-
ga & CIA., quien además es aca-
démico de la Universidad Adol-
fo Ibáñez y de la Universidad de 
Chile, Diego Messen, se refirió 
a los principales lineamientos 
y eventuales impactos de la re-
forma laboral, que ya se advier-
te polémica en su tramitación. 

- ¿Por qué algunos secto-
res piden tanto flexibilidad? 

- La última reforma según 
este punto de vista no estuvo 
bien concebida, porque no se 
respetaron el marco normati-
vo, principalmente, constitu-
cional para poder instalar lo 
que es el marco laboral para 
poder tener una compatibili-
dad entre empresariado y tra-
bajadores. Por lo tanto, se tra-
tó de dar un marco más res-
tringido y habiendo hoy un 
conflicto con la constitución y 
con el marco legal, evidente-
mente, se está pretendiendo 
flexibilizar con el objeto de po-
der caminar junto y no en un 
conflicto constante entre em-
pleador y trabajadores. 

- ¿Cómo hay que entender 
esta flexibilidad? 

- Lo que está pretendiendo el 
gobierno es dar una tendencia 
de mayor libertad al empleador 
frente a la relación laboral, tan-

“El Gobierno  
busca dar una 
mayor libertad  
al empleador”
El catedrático sostuvo que la reforma laboral 
pretende flexibilizar la relación con el trabajador, de 
manera de incentivar la contratación impactando 
así positivamente el mercado del trabajo.

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

to en la negociación colectiva 
como los contratos individua-
les. Por ejemplo, se está plan-
teando el teletrabajo que es 
algo que se trató de instaurar, 
pero que aún no se ha podido, 
como por ejemplo, también, li-
berar los años de indemniza-
ción por años de servicios que 
ha sido un punto álgido res-
pecto a este gobierno. 

- ¿Hubo una mayor judi-
cialización de los conflictos 
laborales tras la reforma la-
boral que impulsó Michelle 
Bachelet? 

- Se ha complicado la mira-
da que tienen los sindicatos 
frente a su postura con la em-
presa, porque al arrogarse las 
facultades casi exclusivas de la 
negociación colectiva, se han 
producido efectos complejos, 
que evidentemente no sólo han 
terminado en tribunales, sino 
que en conflicto en la dirección 
del trabajo y ésta ha recurrido 
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a instancias judiciales lo que 
ha enrarecido la relación. 

- Todos quieren una rela-
ción sana, pero hay piso en 
ambas partes? 

- Las estadísticas dicen que 
la huelga no aumentó, pero la 
tendencia mundial es un poco 
a flexibilizar la relación entre 
empresa y trabajadores, por lo 
tanto, esto es lo que debería se-
guir Chile. 

- ¿Cómo se zanja el tema 
de las indemnizaciones? 

- Hoy la empresa para despe-
dir a un trabajador por necesi-
dad de la empresa, le es bastan-
te costosa, entonces, muchas 
veces prefiere mantenerlo ina-
decuadamente dentro de la or-
ganización en pos de ahorrar-
se la indemnización por años 
de servicio. Esto provoca que 
no se contraten tantas perso-
nas. Lo que se está pretendien-
do es flexibilizar la indemniza-
ción con el objeto que haya ma-
yor movilidad y, por lo tanto, 
esto provoca la posibilidad de 
contratar más mano de obra, 
porque no se tendrá la carga fu-
tura de tener que indemnizar al 
trabajador. Y eso se puede su-
plir (y no se ha puesto arriba de 
la mesa) mediante un fortaleci-
miento de un seguro de cesan-
tía. Hoy en día se ha obviado 
que cuando se despide a un tra-
bajador, se tiene la posibilidad 
de descontar de esa indemni-
zación el seguro de cesantía. Si 
se hiciera crecer ese fondo en 
pos al ahorro del empresario, 
éste no vería afectado su bolsi-
llo cuando despida.

FRASE

“La primera reforma no 
estuvo bien concebida, 
porque no se respetó el 
marco constitucional”.

Diego Messen, abogado y aadémmico 
Universidad de Chile.
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CIERRE DE LA TIENDA LUEGO DE 60 AÑOS EN ACTIVIDADSilvanio Mariani 
silvanio.mariani@diarioconcepcion.cl

Fue una muerte anunciada. Con 
las ventas en caída libre y tentado-
ras ofertas de empresas que desea-
ban arrendar ese céntrico local, el 
cierre definitivo de Modas Kiss no 
generó demasiada sorpresa. 

De hecho, el espacio en 
O’Higgins 684 estaba en venta des-
de hace un par de años sin dar con 
un comprador que aceptara el va-
lor solicitado, que ascendería a cer-
ca de 700 millones de pesos, según 
estimaciones de comerciantes. A 
su vez, el arriendo mensual de la 
tienda se ubica entre 2,5 a 3 millo-
nes de pesos, un monto que habría 
sido aceptado por una operadora 
de telefonía y que puede reportar 
un ingreso seguro a la propietaria. 
Sin costos fijos, sin planta de per-
sonal, sin los vaivenes de oferta y 
demanda. 

El cierre de la tienda Kiss -que su-
maba 60 años en actividad- ocurrió 
pocas semanas después de haber 
sido galardonada por la Cámara 
de Comercio penquista como la 
mejor vitrina navideña. Ese mis-
mo reconocimiento fue entregado 
a la tienda en 2015. 

“Una linda vitrina hace destacar 
más los productos y, además, he 
ganado dos veces por la Navidad ”, 
celebró a mediados de diciembre su 
propietaria, María Josefina Blumel. 

 
Precio versus calidad 

El cese de funcionamiento de 
Modas Kiss es otro caso más de 
una seguidilla de locales que han 
bajado la cortina en 2018. Quick 
Biss, Mamut, Sauré y Albano son al-
gunos de los nombres que comple-
tan el listado. 

“Las ventas están muy malas, 
han caído notablemente y, con ello, 
es muy difícil que el comerciante 
pueda cubrir sus costos”, explica 
Arturo Dela Torre, presidente de la 
Cámara de Comercio, Servicios y 
Turismo de Concepción. El diri-
gente y empresario agrega que la 
merma en las ventas del comercio 
detallista se debe a dos factores 

Operador de telefonía sería el 
arrendatario del ex local de Kiss
La oferta de un arriendo mensual cercano a los tres millones de pesos, 
sumado a una permanente caída en las ventas, habría sellado el futuro de la 
tradicional tienda. Comerciantes advierten que penquistas cambiaron la 
calidad por bajo precio.

FOTO.ISIDORO VALENZUELA M.

El dirigente gremial detalla: “Se 
han instalado muchas tiendas de 
productos chinos con mercadería 
a muy bajo costo; no es la misma 
calidad de un producto nacional, 
pero mucha gente prefiere precio 

Ley de Pago a 30 Días incorpora multa por retraso
ciones del Ministerio de Econo-
mía, la medida irá en directo bene-
ficio para más de un millón de pe-
queñas y medianas empresas que 
existen en Chile. 

Además de dar claridad en el pla-
zo de pago, la nueva ley establece la 
obligación de emisión de una guía 
de despacho electrónica, la inmu-
tabilidad del monto a pagar en la 
factura emitida, la aplicación de in-
tereses corrientes por cada día de 
atraso en el pago y el cobro de una 
comisión moratoria adicional a los 
intereses. (SM).

“Tras 15 años, las Pymes tienen 
por fin una solución a uno de sus 
mayores problemas. Esta ley digni-
fica a nuestras Pymes, que son el 
motor del Chile en Marcha, porque 
no habrá más bicicleteo. Esta ley 
obliga a que les paguen lo que co-
rresponde y cuando corresponde”. 

Así, el ministro de Economía, Fo-
mento y Turismo, José Ramón Va-
lente, celebró la promulgación de 
la Ley de Pago a 30 Días, iniciativa 
que define un plazo objetivo para 
el pago de facturas a las empresas 
de menor tamaño. Según estima-

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

a calidad”. 
Así, los comerciantes que traba-

jan con marcas de mejor reputa-
ción y calidad en la mercadería van 
perdiendo espacio. 

Es lo que advierte la comercian-
te María Zulema Abarzúa, ex pre-
sidenta del gremio detallista. 

“Tuvimos un final de año con 
bajas ventas, pésimo para el pe-
queño comerciante. El último día 
de Navidad tuvimos ventas como 
en un día normal, cuando años 
atrás era una de las mejores fechas 
para nosotros”. 

La empresaria agrega que el co-
mercio ilegal ha sido uno de los 
factores que han mermado los in-
gresos de tradicionales locales de 
la zona, además de la “invasión de 
productos de precios bajos y mala 
calidad”. Entre las más de 40 gale-
rías de la capital penquista, dice 
Zulema, “hay muy pocos comer-
ciantes que han logrado sobrevivir, 
ya casi no existe el comercio tradi-
cional y en eso creo que estamos re-
trocediendo”. 

El caso de Modas Kiss no es más 
que otro capítulo de los cambios 
que ha sufrido el comercio detallis-
ta, explica María Zulema Abarzúa.

Cuándo opera

Luego de su promulgación, la ley entra-
rá en vigencia al cuarto mes de su publi-
cación en el Diario Oficial y durante los 
primeros dos años de implementación 
el plazo máximo de pago será de 60 días 
y quedará en 30 días a partir del mes 25 
de su publicación.
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principales: ingreso masivo de pro-
ductos importados a bajo precio y 
el cambio de conducta de los com-
pradores de la Región, que “prefie-
ren comprar un producto de mala 
calidad, pero con un precio bajo”. 
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ha tenido “Lectores 
del Bío Bío”, siendo la 
del año pasado una 
más acotada, con 83 
postulaciones, de las 
cuales sólo 20 fueron 
seleccionados de 
distintas facultades 
de la UdeC.

versiones
3

“FUEGO DE PALABRAS”

La actividad, que se realizará 
entre el 18 y 20 de enero, es 

organizada por el 
Departamento de Español y 

Extensión UdeC, y contará con 
la participación especial de 

alumnos del seminario 
“Lectores del Bío Bío”.

Fruto del importante traba-
jo generado con el seminario 
de mediación “Lectores del Bío 
Bío” y con la idea de incentivar 
la lectura, sus organizadores, 
Damsi, Noelia y Alexis Figue-
roa, encabezarán dentro de la 
Escuela de Verano UdeC 2019 
“Albor Centenario”, el primer 
encuentro de mujeres poetas 
“Fuego de Palabras”. 

La actividad, que se exten-
derá entre el 18 y 20 de enero, 
cuenta con el apoyo del De-

que “para cerrar, el domingo 
20 de enero durante todo el 
día, estudiantes del seminario 
de mediación lectora ‘Lecto-

res del Bío Bío’ realizarán, en 
distintos espacios del Campus 
de la UdeC, actividades de me-
diación lectora al aire libre, 
como picnic de palabras, susu-
rradores y literatura de cordel, 
con la finalidad de compartir y 
difundir la literatura escrita 
por mujeres”. 

Este seminario se viene rea-
lizando desde el 2016 a la fe-
cha, generando diferentes pro-
yectos que tienen como base 
e hilo conductor motivar e in-
centivar la lectura. Iniciativa 
en que no sólo han participa-
do estudiantes ligadas a las le-
tras, sino de diferentes faculta-
des de la UdeC.

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

FOTO: KUERVOS DEL SUR

Mañana, la premiada ban-
da nacional “Kuervos del Sur” 
traerá por primera vez a Con-
cepción su exitoso evento iti-
nerante denominado, sim-
plemente, “La Peña de los 
Kuervos”. 

El evento, que se realizará 
en el Club Shaka (Aníbal Pin-
to #1577), tiene la particula-
ridad de ser atendido por los 
propios integrantes de la 
banda y su staff, oportunidad 
en la cual aprovechan de 
compartir con sus fanáticos 
en un ambiente familiar. 

En lo musical, en esta opor-

tunidad, los creadores de “El 
vuelo del Pillán” -uno de los 
trabajos más laureados de los 
últimos años- estarán acom-
pañados de la banda pen-
quista Los Muertos (rock de 
raíz) y Mathra Spenta (rock 

psicodélico). 
Las entradas, sin recargo, 

están a la venta en “Café Al-
Sur” (callejón Cochrane 
#1285, Concepción) de 15 a 
21 horas y a través del sistema 
online Passline.

LA BANDA trabaja actualmente en el sucesor del galardonado 
disco “El vuelo del Pillán”. Ya se conoció el single “El brujo”.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

“La Peña de los 
Kuervos” aterriza 
por primera vez  
en Concepción

Mujeres poetas  
se darán cita  
en Escuela de 
Verano UdeC
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partamento de Español y Ex-
tensión UdeC. 

“El primer día, desde las 
17:00 horas en la Pinacoteca 
UdeC, se realizarán lecturas 
poéticas y mesas de diálogo 
con las poetas Verónica Zon-
dek, Alejandra Del Río Lohan, 
Gloria Sepúlveda, Damsi Fi-
gueroa, Yeni Díaz Wentén y 
Alejandra Ziebrecht. Mien-
tras que para el sábado 19, a 
la misma hora, pero en la 
Casa de los Colores, realizare-
mos un encuentro con poetas 
y artistas del Gran Concep-
ción, y agentes del movimien-
to feminista de los años ‘80, 
previa inscripción al mail lec-
tura.biobio@gmail.com”, de-
talló Damsi Figueroa. 

Palabras a las que añadió 

NOELI, DAMSI Y ALEXIS Figueroa son quienes han sacado adelante el seminario de lectura.
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Ceremonia de titulación  
de alumnos de Formación 
Permanente UdeC

En el auditorio Juan Bae-
za de EmpreUdeC, se reali-
zó la ceremonia de titula-
ción de 49 profesionales que 
egresaron de los diplomas: 
“Evaluación Formativa: de 
la Calificación a la Evalua-
ción”, “Marketing Digital” y 
“Preparación del Examen 
Toefl y Postulación a Estu-
dios en el Extranjero”.

ANDREA 
GUTIÉRREZ 
y Andrea 
Bernales.

JORGE ÁVILA, Lindsay 
Tolton, Ruth Pérez, 
Constanza Rojas y 

Manuel Novoa.

LORENA RUIZ, 
Aracelli Padilla, 

Blanca Pizarro y 
Diego Muñoz.

EDUARDO GATICA e Io Giroux.

Celebración de titulados de la Facultad  
de Ciencias Físicas y Matemáticas UdeC

Miembros de toda la comunidad educativa de 
la Facultad de Ciencias Físicas y Matemáticas de 
la Universidad de Concepción, se reunieron para 
celebrar a los titulados en un emotivo evento en 
el que autoridades, docentes, administrativos y los 
nuevos profesionales celebraron juntos el cierre de 
esta importante etapa que, en palabras del Deca-
no Roberto Riquelme, más que una despedida fue 
“una invitación a que los nuevos profesionales se 
alisten para influir en la comunidad desde sus 
distintos ámbitos, mientras siguen sus sueños”.ROBERTO RIQUELME y Dr. Guillermo Rubilar, junto a 

padres de titulados.

LEYLA SUFÁN, Carolina Oñate y Francisca Romo. KATHERIN GAETE junto a sus padres.

JORGE ÁVILA 
junto a sus 
padres. 

GONZALO 
LLANOS y Yury 
Llorca.LUCÍA ASENCIO y Paulette Blanc.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl
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jugará CDA en fase grupal 
del Domani. Avanzan los dos 
primeros de cada zona y los 
dos mejores terceros.

partidos
5

A las 13 horas, con el encuentro entre Mon-
tessori y una de las selecciones de Chile, par-
tirá una nueva versión del torneo femenino, en 
categoría Sub 15. Serán dos grupos de cuatro 
elencos cada uno, en formato todos contra to-

dos que se disputará entre hoy y mañana. 
Los dos mejores de cada zona avanzarán a 

semifinales, las que se disputarán el domingo 
a las 10 y 11:30 horas. La gran final está progra-
mada ese mismo día, a las 17:30 horas.

Hoy se inicia la segunda edición de la Copa Infinito
FOTO: ARCHIVO /  RAPHAEL SIERRA P.

JUGARÁ SIMULTÁNEAMENTE EL DOMANI, PLAYOFFS DE SEGUNDA DIVISIÓN DE LNB Y COPA ALEMANIA

Un 2019 que partirá con mucha 
intensidad y un calendario recarga-
do de acción. El básquetbol del CDA 
comienza el nuevo año con varias 
competencias paralelas, en una 
agenda que comienza hoy con su 
debut en la versión 46 del Campio-
ni del Domani y en los playoffs de la 
Segunda División de la Liga Nacio-
nal (LNB). 

En el certamen juvenil, catego-
ría Sub 19 y que se disputará en el 
Stadio Italiano de Santiago, los ger-
manos quedaron en el Grupo C, 
junto a Estudiantes de Santiago, 
Árabe de Valparaíso, Municipal 
Puente Alto, Brisas y Manquehue. Y 
justamente este último equipo será 
su rival en la primera ronda de la 
postemporada de la segunda cate-
goría de la LNB. 

Su primer desafío será hoy, a las 
10:30 horas, ante Municipal Puen-
te Alto por el Domani. Por la Liga 
Nacional, disputará el juego de 
apertura de su serie con Man-
quehue como visitante, esta noche 
a contar de las 21 horas. 

Mañana continuará su intenso 
periplo ante Manquehue, pero por 
el Domani, desde las 11:45 horas. El 
domingo, por la LNB, volverá a cho-
char con este quinteto, desde las 
18 horas en el gimnasio Otto de su 
Polideportivo de San Pedro. 

En el Domani, volverá a la acción 
el lunes, contra Brisas, a las 18:45 ho-
ras. Al día siguiente, jugará contra 
Estudiantes de Santiago (12:15 ho-
ras) y cerrará la fase grupal el jueves 
10, con Árabe de Valparaíso (16:45 
horas). Entre medio, el miércoles 9, 
en caso de ser necesario, disputaría 
el tercer y definitorio duelo con 
Manquehue por los playoffs de Se-
gunda de la LNB. 

A ello, también hay que sumar la 
nueva versión de la Copa Alema-
nia, tradicional torneo de verano 
que organiza la institución germa-
na y que comenzará el martes 8 de 
enero. Su calendario se dará a cono-
cer mañana. 

 
Alta motivación 

Iván García será el entrenador 
del CDA en todos estos desafíos. 
Camino a su primer viaje a Santia-
go de este intenso periplo, se refirió 
a la importancia de estos primeros 
encuentros de la temporada. 

“Podré estar en todos los partidos. 
El horario de competencia del Do-
mani nos acomodó con la Liga Na-
cional, y no habrá complicaciones 
para dirigir todo”, señaló. 

De Manquehue, su rival en la 
LNB, comentó que “siempre ha-
blo de lo complicado que son es-

CDA comienza un intenso 
periplo basquetbolístico

mos a ellos en su cancha. Man-
quehue fue uno de los equipo con 
mejor ofensiva, y en nuestro caso 
terminamos con excelentes núme-
ros defensivos. Por ello, debería ser 
una llave pareja”. 

Sobre el Domani, comentó que “el 
club va al torneo con la premisa de 
darle minutos al talento que se for-
ma acá. No sé si somos el único que 
va sin refuerzos en el torneo, dándo-
le una visión a lo que es futuro del 
básquetbol de nuestra institución. 
Lograr junta una generación de ju-
gadores 2002 con los del 1999 le da 

 FOTO:LUKAS JARA M.

Debutará hoy en la mañana, en el tradicional certamen juvenil, y en la noche se 
medirá con Manquehue. Su técnico Iván García habló de esta copada agenda.

al equipo mucha ilusión, pues son 
las que han tenido los mejores resul-
tados las últimas campañas en las 
series menores. Ojalá se pueda re-
petir, algo nada fácil pues por lo que 
sé es una de las competencias más 
importantes del país”. 

García también dijo que habrá 
varios jugadores que estarán en la 
LNB y el Domani. Entre ellos, desta-
can Felipe Inyaco, Pablo Pérez y 
Agustín Constabel.

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

tas series a tres juegos. Partir en 
casa es una gran ventaja, lo que la-
mentablemente no pudimos con-
seguir en la etapa regular. Pienso 
que los cuatro equipos que queda-
mos (la otra llave por el ascenso es 
Quilicura vs Liceo Curicó) somos 
parejos y competitivos. Miramos a 
los demás y hay mucho respeto. 
No pienso que exista un claro fa-
vorito en ninguno de los dos en-
frentamientos”. 

Al respecto, agregó que “ellos nos 
ganaron como local en la fase regu-
lar, pero nosotros igual los supera-
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El venezolano y ex Hua-
chipato seguirá por un 
torneo más en U. de Chile. 

Soteldo, un 
año más

UDEC SIGUE ARMANDO SU PLANTEL

Hace rato buscaban goles en 
el Campanil y ya los tienen casi a 
la mano. Patricio Rubio está a pa-
sos de ser la cuarta incorpora-
ción de UdeC, que ya se reforzó 
con Nicolás Maturana, Nicolás 
Orellana y Fernando “Chiqui” 
Cordero. 

El delantero fue uno de los go-
leadores del torneo pasado al 
marcar 12 tantos, un buen rendi-
miento que ayudó a salvar a Ever-
ton del descenso y que incluso lo 
tuvo, otra vez, en la órbita de U. de 
Chile. 

Rubio reforzaría a UdeC en el 
centro del ataque, una zona de la 
cancha donde Bozán hizo rotar a 
varios jugadores el año pasado. 
Santiago Silva sumó 416 minutos 
y marcó sólo un gol, Walter Pon-
ce, en 17 duelos y 1108 minutos, 
anotó cinco tantos. Steffan Pino 
no celebró en los 256 minutos que 
alcanzó a sumar. Luis Riveros, des-
de la banca, jugó a ratos por las 
orillas y en el centro también, 
arreglándoselas para anotar cin-
co goles en los 820’ que jugó. Más 
relegado, Jean Paul Pineda, a ratos 
puntero y otras veces atacante, 
anotó cuatro conquistas en 1.134 
minutos. 

Los goles de Rubio  
se acercan al Campanil
El delantero, ex “U” y Everton, está a detalles de ser el cuarto 
refuerzo auricielo. Viene de ser el sexto máximo artillero del 
último campeonato.

FOTO.AGENCIA UNO.

Buen registro 
Respecto a lo anterior, los núme-

ros de Patricio Rubio en sus ante-
riores clubes son muy auspicio-
sos, al margen de una etapa en el 
Querétaro de México, donde no 
tuvo continuidad. 

Desde que debutó el 2012 en Pri-
mera División con Unión Española, 
Rubio ha sido sinónimo de gol. Con 
los hispanos anotó 18 tantos en 40 
partidos antes de llegar a la “U”, 
donde marcó 28 veces y fue cam-
peón antes de saltar al extranjero. 
Entre Dorados y Querétaro se inscri-
bió con nueve goles en 46 duelos. 

En una segunda etapa en la “U” 
más Everton, Rubio hizo 24 goles 
en 63 partidos.

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

marcó Patricio Rubio en el 
reciente torneo nacional. 
Fue una de las figuras de 
Everton.

conquistas
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Destino azul para un joven 
talento salido del puerto

Se suma a la larga lista 
de jugadores locales que 
han saltado del Bío Bío a 
uno de los “grandes” de la 
capital. 

Jimmy Martínez ya se 
puso la camiseta de la “U” 
y dejó atrás a Huachipato, 
club donde destacó y has-
ta fue llamado a la selec-
ción el año pasado. Pero el 
volante dio sus primeros 
pasos en el vecino: Naval. El 
4 de enero de 2014, Mario 
Lepe lo hizo debutar en el 
“Ancla”, en un partido don-
de cayeron por 1-4 ante 
Barnechea. 

“A su edad (17 años) ya lo 
hacía muy bien. Era un muy 
buen proyecto que desde 
chico tenía una exquisita 
técnica”, comentó Mario 
Lepe, responsable de su es-
treno en el puerto antes de 
dar el salto a Huachipato y 
ahora a U. de Chile. 

El ídolo de la UC agregó 
que “me parece bien que 
vaya a la ‘U’, ya demostró 
sus capacidades y está con-
solidado”. 

Así, Jimmy Martínez se 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

OBITUARIO

Se ha dormido en la Paz del Se-
ñor, nuestro querido compañero 
de toda la vida, padre, suegro, 
abuelito y bisabuelito. Sr. 
 

LUIS ARMANDO 
FLORES ASTUDILLO  

(Q.E.P.D.) 
 
Su funeral se realizará hoy, luego 
de una misa que se oficiará a las 
11:00 h, en la Parroquia San 
Francisco de Asís, en Lorenzo 
Arenas. Saliendo el cortejo en di-
rección al Cementerio General 
de Concepción. 
 
La Familia 
 
Hualpén, 04 de enero de 2019.

“El que cree en mí, aunque mue-
ra vivirá”. Con gran pesar, comu-
nicamos el fallecimiento de 
nuestra querida madre, suegra, 
abuelita y bisabuelita. Sra. 
 
ZUNILDA DEL CARMEN  

LUNA RIVERA 
(Q.E.P.D.) 

 
Su velatorio se está realizando 
en la Comunidad San Jorge 
(Coihueco 824, Hualpén). Y su 
funeral será hoy, después de una 
misa a las 13:00 h, saliendo el 
cortejo al Cementerio Parque 
San Pedro. 
 
Gino Galletti Luna y Familia 
 
Hualpén, 04 de enero de 2019.

sumó a los azules ayer y fue 
presentado en la tarde. 

En Huachipato, estuvo 
cuatro años, en los que jugó 
75 partidos, sumó 5.147 mi-
nutos y anotó cinco goles, 
tres en Copa Chile y dos en 
el torneo nacional.
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PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

10/24 12/28
LOS ÁNGELES

14/34
SANTIAGO

12/31
CHILLÁN13/34

RANCAGUA

11/33
TALCA

11/30
ANGOL

6/27
TEMUCO

7/27
P. MONTT

21/21
SÁBADO

12/21
DOMINGO

12/21
LUNES

HOY

EL
 T

IE
M

PO

FÁCIL

DIFÍCIL

RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO             TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

SUDOKUS

Santoral: Rigoberto / Yolanda

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Cruz Verde  
• Rengo 601

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120

CHIGUAYANTE
Redfarma 
• Manuel Rodríguez 1500

TALCAHUANO
Salcobrand 
• Autopista 7001

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501
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